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Технологии

Технологии

Моделирование своиМи силаМи  
ЗакрыТие досТупа к иносТранноМу по в сфере проекТирования сТало для рынка 
недвижиМосТи неприяТныМ сюрприЗоМ. впрочеМ, Многие крупные сТроиТельные 
и инженерные коМпании в Течение последних пяТи-сеМи леТ все более акТивно 
раЗвиваюТ собсТвенные нарабоТки в обласТи цифрового Моделирования. Юлия МАйОвЕР

Как правило, это узкоспециализированные решения, 
адаптированные исключительно под локальные кор-
поративные задачи. и все же их появление и развитие 
позволяют говорить о несостоятельности суждений о 
полном отсутствии российских софтверных решений 
для строительной индустрии, полагает Мария Николае-
ва, глава архитектурного бюро MAd Architects.

девелоперы подтверждают информацию о вне-
дрении собственных наработок. «в  прошлом году 
мы запустили „ЦдС Tech“ — собственную цифровую 
лабораторию для разработки и тестирования уникаль-
ных IT-решений для строительной отрасли. Ее цель 
— централизованная разработка высокотехнологич-
ных программных продуктов для всей бизнес-цепочки 
строительного бизнеса — от проектирования и строи-
тельства домов до продаж и управления послепродаж-
ным сервисом. Сейчас наша экосистема уже насчиты-
вает 15  собственных разработок, которые позволили 
автоматизировать 100% бизнес-процессов»,— делит-
ся Сергей Терентьев, директор департамента недвижи-
мости группы ЦдС.

Роман Тарасенков, директор департамента техноло-
гической платформы группы «Эталон», рассказывает, 
что компания еще десять лет назад разработала соб-
ственный стандарт для проектирования и строительства 
жилых комплексов с использованием технологий ин-
формационного моделирования (ТиМ). «Это позволило 
компании выйти на новый уровень качества реализации 
проектов. Сегодня „Эталон“ планомерно внедряет ТиМ 
на всех этапах жизненного цикла своих объектов — 
от анализа рынка до строительства и эксплуатации.  

ТиМ-модель „Эталона“ помогает осуществлять кон-
троль проектирования, объемов и сроков строительства, 
сократить строительные и эксплуатационные издержки 
при реализации проектов»,— перечисляет он. 

«У нас есть как собственное IT-направление, ка-
сающееся строительной части, так и задачи, кото-
рые мы отдаем на аутсорсинг. Наша IT-структура, 
например, разработала уникальные телескопы для 
мониторинга окружающей застройки. в  контексте  
BIM-моделирования мы сотрудничали и с Российским 
фондом развития информационных технологий, и с ря-
дом других структур. Сейчас цифровизация охватывает 
абсолютно все стадии: начиная от подготовки проекта, 
в частности — лазерного сканирования исторических 
зданий и создания 3d-модели с точностью до милли-
метра, и заканчивая системами „умного“ дома на стадии 
эксплуатации. Начинку „умного“ дома мы закладываем 
так, чтобы человек мог далее наполнить его на свое ус-
мотрение. То есть мы даем минимальный набор базовых 
опций, но предела расширению нет. Мы хотим включить 
в спектр услуг управляющей компании функцию цифро-
вого сопровождения, чтобы владелец мог обратиться в 
консьерж-сервис и дополнить необходимый функцио-
нал»,— рассказал виталий бахарев, генеральный ди-
ректор гК «Альфа Фаберже».

поТеря ощуТиМа Тем не менее уход за-
рубежных компаний не мог не отразиться на темпах 
цифровизации стройки. Эксперты объясняют: когда у 
бизнеса в свободном доступе находится удобный и гло-
бально признанный программный комплекс, то сложно 

выделить время и деньги на тестирование отечествен-
ных аналогов. даже если они обладают определенными 
преимуществами, то с ними, в отличие от, например, 
наиболее распространенной мире BIM-системы, плохо 
знакомы подрядчики и контрагенты, что значительно ус-
ложняет координацию проектов. «Утрата такого гибкого 
и качественного инструмента — довольно сильный удар 
по скорости развития BIM в нашей стране. и все же даже 
такая потеря не способна остановить этот процесс»,— 
уверена госпожа Николаева. 

Она говорит, что в контексте разработки универ-
сальных BIM-решений для девелоперской индустрии 
лидером российского рынка можно назвать компанию 
Renga Software. «Она уже более десяти лет планомерно 
развивает свой программный комплекс Renga, предна-
значенный для русскоязычных специалистов. данный 
продукт позволяет решать широкий круг архитектур-
но-строительных и проектировочных задач, а в про-
граммном пакете со стартовой загрузки интегрированы 
многочисленные нормативы оформления рабочей и 
проектной документации. Также это решение поддер-
живает большое количество форматов файлов, предо-
ставляет возможность организации параллельного 
управления проектами с разных устройств»,— пере-
числяет госпожа Николаева.

в  числе недостатков указанного продукта низкий 
уровень интеграции в рынок, дефицит квалифициро-
ванных кадров, коучей и обучающих курсов по работе 
с программой. «К тому же непривычный в сравнении с 
интуитивно понятным интерфейс российской програм-
мы усложняет процесс ее освоения»,— поясняет госпо-

жа Николаева. Она признает, что российское ПО пока  
проигрывает зарубежным аналогам по скорости его ос-
воения и внедрения в проектировочные процессы. 

василий Тимофеев, генеральный директор пе-
тербургской строительной компании City Solutions, 
замечает: когда говорят о внедрении цифровизации, 
большинство понимает под этим скорее проектирова-
ние всего подряд в 3d и многочисленные продукты до-
кументооборота. «Цифровизация идет по различным 
направлениям — и, что важно, огромными темпами. 
изменились геодезические системы, появились лазер-
ные сканеры, системы видеонаблюдения, осмотр пло-
щадок летающей техникой, георадары, системы гори-
зонтального бурения. У нас появились такие ресурсы, 
как „геоинформационная система Санкт-Петербурга“ 
(RgIS), которые значительно упрощают работы де-
велоперов, электронные торговые площадки и агре-
гаторы цен поставщиков. На экспертизу принимают 
документы в электронном виде, общение со Службой 
государственного строительного надзора и экспертизы 
Санкт-Петербурга (СгСНиЭ) тоже идет в электронном 
виде — подписание договоров и видеоконферен-
ции»,— перечисляет эксперт.

ищи, коМу выгодно По мнению го-
сподина Тимофеева, цифровизация проходит легко и 
безболезненно там, где она не просто не требует до-
полнительных затрат, а сокращает время, увеличивает 
качество. «Строительство не „ожидает“ цифровизации, 
не „простаивает“ без современных средств, но готово 
принять и непрерывно принимает зачастую не глобаль-
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